

La policía nacional de Colombia y los programa de seguridad ciudadana en Bogotá: una lectura desde el neoinstitucionalismo

**Juan Carlos Ruiz V.
Universidad del Rosario
Bogotá, Colombia**

La policía nacional de Colombia ha tenido una transformación institucional fundamental en términos de imagen, presupuesto, pie de fuerza y profesionalización desde la promulgación de la constitución de 1991. En Bogotá, esta institución ha liderado programas de seguridad ciudadana que han sido señalados en su momento como pioneros en el continente tales como la policía comunitaria, los cuadrantes, las zonas seguras o las zonas críticas (*hot spots*). Con reiteración se ha señalado que la caída de homicidios en Bogotá de 73 en 1993 a 16 por 100mil habitantes en 2014 se ha debido a la implementación de estos programas, algunos de ellos inspirados de experiencias de Europa y Norteamérica.

Sin embargo, poco se han analizado los resultados tangibles de estos planes. Este documento tiene como propósito hacer una evaluación de estos programas en la ciudad de Bogotá desde 1991 estableciendo el impacto que produjo la nueva constitución al poner en cabeza de los alcaldes la responsabilidad de la seguridad pública sin arrogarle el mando sobre la fuerza policial. En definitiva este documento pretende establecer la relación entre los programas de seguridad de la capital colombiana con el paisaje institucional de la policía, las autoridades locales y el gobierno nacional por intermedio del ministerio de defensa.